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● Al aumentar el
grado escolar
se reducen las
posibilidades

● El principal
motivo en todos
los niveles es la
falta de recursos

● Entregarán beca
Rita Cetina del
gobierno federal en
el Edomex

● Beneficiará a 
más de 768 mil
alumnos de nivel
medio básico

Pobreza empuja
a los estudiantes
hacia la deserciónD
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● Afirma la Cámara que 
apoyará a afectados que 
pidan su apoyo

● Regidores de Morena 
denuncian que licencias se 
autorizaron este año

● Informa Sheinbaum: hay 
un detenido por el ataque 
queretano

● Asegura que no tienen 
conocimiento de casos, 
oficialmente

● Habitantes consideran 
que la población está 
expuesta a violencia

● Ambas agresiones 
tienen las mismas 
características de acción
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Llama Canaco a 
denunciar por 
fraude de farmacia

Piden el cierre de 
antros y bares en 
Cuautitlán Izcalli

Matan a 16 
en Querétaro 
y el Edomex

De Interés          
    General

▲ Uno de los narcotraficantes de mayor influencia en las 
décadas de los 80 y 90 en México, Rafael Caro Quintero, fue 
trasladado vía aérea y con apoyo terrestre de 61 elementos 
de la Guardia Nacional, del penal de máxima seguridad 
del Altiplano al hospital regional Adolfo López Mateos, 
ubicado en la zona de los juzgados federales, en Toluca. 

Según la información obtenida, al llamado “narco de narcos” 
se le realizó una cirugía ambulatoria por un malestar en la 
próstata que le aquejaba desde hace varios meses, por lo que, 
unas horas después del procedimiento médico, regresó a las 
instalaciones de centro penitenciario, por la misma vía que 
llegó. Foto Emilio Varela

Abandonan la secundaria 19 mil por año

Trasladan a Caro Quintero a Toluca, por cirugía
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LA CÁMARA APOYARÁ A AFECTADOS

Niega Canaco tener 
quejas por fraude de 
farmacéutica Simas

Se agudiza violencia: matan a 16 
a tiros en bares de Querétaro y Edomex

REDACCIÓN

Este fin de semana, dos ataques 
violentos elevaron el termóme-
tro de la inseguridad en el país, 
al cobrar la vida de 16 personas 
en bares de Querétaro y el Estado 
de México.

Ambos hechos tienen similitud 
en los patrones de violencia, así 
como el modo de operación de los 
atacantes y la aparente intención 
detrás de los atentados.

El más reciente ocurrió la no-
che del domingo, cuando un grupo 
armado disparó contra los clien-
tes del bar Bling Bling, ubicado 
en el municipio mexiquense de 
Cuautitlán Izcalli.

El saldo fue de seis personas 
muertas y otras seis lesionadas. Las 

víctimas son dos mujeres y cuatro 
hombres, dos de los cuales fueron 
identificados como Fredy y El Oso, 
quienes, de acuerdo con las autori-
dades, habrían sido el objetivo del 
ataque debido a una presunta re-
lación con el Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG), en actividades 
de extorsión y narcomenudeo.

Un día antes, la noche del sába-
do, en Querétaro ocurrió un asesi-
nato múltiple, también en un bar. 
De acuerdo con testigos, hombres 
armados llegaron hasta el negocio 
Los Cantaritos, ubicado en la aveni-
da Circunvalación del centro de la 
capital queretana, y abrieron fuego 
contra los asistentes.

Testigos relataron que los agre-
sores irrumpieron en el lugar y ac-
cionaron sus armas, lo que sembró 
el pánico entre los clientes.

El hecho dejó un saldo de 10 
muertos (siete hombres y tres mu-
jeres), además de al menos 13 per-
sonas heridas.

Las cámaras de seguridad capta-
ron el momento en que cuatro ata-
cantes, con armas largas, llegaron 
al lugar y dispararon.

Las autoridades en ambos 
estados han desplegado opera-
tivos de seguridad para dar con 
los responsables.

Hay un detenido:  
Claudia Sheinbaum

Durante su conferencia ma-
ñanera, la presidenta Claudia 
Sheinbaum rechazó brindar más 
detalles respecto a los hechos vio-
lentos ocurridos el fin de semana 
en bares y pidió esperar al gabi-

nete de seguridad que se reunirá 
este martes en Palacio Nacional.

Solo se limitó a señalar que 
hay una persona detenida, que 
el ataque habría sido dirigido a 
una persona que estaba en el es-
tablecimiento y que Omar García 
Harfuch, secretario de Seguridad 
Pública y Protección Ciudada-
na, ha estado en comunicación y 
coordinación con el gobernador de 
Querétaro Mauricio Kuri.

“Se está investigando, ya hay va-
rias líneas de investigación, pero 
quisiera que fueran ellos quienes 
informen claramente sobre dos 
episodios que ya tuvimos en Que-
rétaro. Y se está trabajando muy 
coordinadamente con el goberna-
dor”, señaló Sheinbaum e insistió 
en que este martes se daría más 
información.

Incertidumbre, en la 
industria automotriz 
por amago de Trump
ALEJANDRA REYES

El presidente de la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM) 
destacó que son más de 100 mil tra-
bajadores que laboran en empresas 
automotrices de autopartes y acce-
sorios en el Estado de México, los 
que están en la incertidumbre ante 
la amenaza del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, so-
bre el aumento de aranceles a los 
automóviles.

Janitzio Soto Elguera, líder re-
gional de la CTM Tlalnepantla, 
destacó que las empresas todavía 
no analizan todo lo que se viene 
para la industria automotriz mexi-
quense, pues mucha producción 
que se arma en la entidad se va a 
los Estados Unidos.

"El incremento de aranceles en 
Estados Unidos causaría mucho 
daño a la industria", opinó.

Recalcó que en este panorama 
lo que hacen las empresas es ame-
nazar con la reducción de perso-
nal y cuando sea el momento de 
tomar la decisión, se tendrán que  
hacer paros técnicos, ajustar y 
reajustar al personal.

"Estamos en incertidumbre 
en la CTM porque en el Estado 
de México se tiene contratado a 
más de 100 mil trabajadores en 
la fabricación de accesorios y au-
topartes para autos", dijo.

En el Estado de México, se en-
cuentran las instalaciones de Ford 

Motor Company, Chrysler y Nis-
san, entre otras. 

Soto Elguera destacó que la ma-
yoría produce para exportar a los 
Estados Unidos.

Dijo que el sector obrero no 
tiene claro qué hacer si baja la 
producción, aunque el tratado se 
llevará dentro de un año y añadió: 
"No sabemos qué planteamiento 
vayan hacer para las empresas".

La industria automotriz en 
México tiene proyectos por cua-
tro años. Entre ellos, los modelos 
de carros y camionetas. El más 
reciente concluirá a mediados o 
finales del próximo año.

“Se trabaja en la producción de 
los nuevos proyectos, en los moldes, 
en troqueles, entre otros" comentó. 

Añadió  que los empresarios en 
ocasiones anteriores, por ejemplo 
durante la pandemia, pararon la 
industria en 50%, por falta de 
producción.

“Se ha logrado atender las pro-
blemáticas con paros técnicos, 
mientras se estabiliza", explicó y 
manifestó que esa sería la medi-
da más viable, antes de orquestar 
despidos de los trabajadores.

BRIAN PRADO

Fernando Reyes Muñoz, presi-
dente de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco Servytur) en el Valle de 
Toluca, señaló que en esta región 
no se tiene conocimiento de casos 
relacionados con el fraude de la 
cadena Simas Farmacias.

Empresarios mexiquenses de-
nunciaron en La Jornada Estado 
de México haber sido engañados 
por la empresa de venta de medica-
mentos por montos que ascienden 
a los 250 mil pesos. Sin embargo, 
Reyes Muñoz aseguró que hasta el 
momento no han recibido quejas 
formales de afiliados o no afiliados  
de Canaco en torno al caso.

El encargado de la Canaco  Va-
lle de Toluca, reconoció que la ex-
pansión de Simas Farmacia, con 
presencia en 120 puntos del país y 
planes de llegar a más de mil con-
cesionarias en 2025, es un caso al 
que se le pondrá atención.

“El negocio que se comenta no 
es menor; se habla de una serie 
importante de puntos de venta 
en el interior del país. Daremos 
seguimiento particular al tema 
que atañe al Valle de Toluca y 
pondremos atención  a si algún 
miembro de la cámara se acerca 
con nosotros, desde luego, dar 
asesoría a los que no están afilia-
dos”, apuntó. 

El presidente de Canaco Valle 
de Toluca también destacó la im-
portancia de utilizar herramientas 
confiables para evaluar posibles 
inversiones en franquicias, señaló 
que existen medios para verificar 
la solidez de los negocios. 

“En la actualidad,  tenemos 
muchas herramientas para ase-
gurarnos que donde pretende-
mos invertir sean negocios con 
verdaderas garantías. Por poner 
un ejemplo, está la Feria Inter-
nacional de Franquicias, que en 
México tiene mucho prestigio, y 
donde hay una serie importante 
de pasos para elegir con mucha 
mayor certeza”, comentó. 

Reyes Muñoz señaló que los 
centros de mediación pueden ser 
una herramienta eficaz en casos de 
conflicto empresarial y sugirió su 
uso para resolver situaciones como 
las de Simas Farmacia. 

“Hoy por hoy los centros de me-
diación están operando de manera 
importante y se han vuelto una al-
ternativa valiosa. Buscar conciliar 
cualquier eventualidad que se nos 
presente siempre será la mejor op-
ción”, reconoció.

Explicó que en muchos de los 
casos se requiere de una demanda 
formal para poder llamar la aten-
ción necesaria y recalcó que las 
instancias de conciliación también 
consiguen ese objetivo, por lo que 
la Canaco las respalda.

Serán necesarias demandas formales para dar 
seguimiento a peticiones de inconformes

En el Valle de 
Toluca la Cámara 
no ha recibido 
reportes de 
defraudados por la 
farmacéutica Simas

▲ Trabajadores de las 
armadoras de autos 
establecidas en el estado de 
México, enfrentan un panorama 
de incertidumbre ante la 
posibilidad de subida 
de aranceles Foto Especial



EDUARDO BLANCO 

E
L DIPUTADO RICARDO 
Monreal Ávila, líder de la ban-
cada de Morena en la Cámara 
de diputados federal,  anunció 
que esta semana  se discutirá 

sobre  la desaparición de siete de los 
organismos constitucionalmente au-
tónomos que se encuentran en la carta 
magna Federal .

DE ACUERDO AL dictamen de la 
iniciativa, aprobado en agosto pasado 
son los siguientes: el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Informa-
ción y Protección de Datos Personales 

(INAI), el Consejo Nacional de Evalua-
ción de la Política de Desarrollo Social 
(CONEVAL), y la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece). 

TAMBIÉN ESTÁN CONSIDERA-
DOS: el Instituto Federal de Tele-
comunicaciones (IFT), la Comisión 
Nacional de Mejora Continua de la 
Educación (MEJOREDU), la Comi-
sión Reguladora de Energía (CRE) y 
la Comisión Nacional Hidrocarburos 
(CNH).

PRIMERO, HAY QUE precisar que 
con esta reforma  no todos los organis-
mos autónomos desaparecerán, siguen 
conservando esta calidad jurídica.  

LA COMISIÓN NACIONAL de los 
Derechos Humanos ( CNDH), Instituto 
Nacional Electoral (INE), Banco de 
México (Banxico) y el Instituto Nacional 
de Estadística, Geografía e Informática 
(INEGI),  son los que en la década de 
los 90 del siglo pasado, en el sexenio del 
Presidente Carlos Salinas fueron crea-
dos; a diferencia  de los que se pretende 
eliminar, que vienen de los sexenios de 
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique 
Peña.

ES IMPORTANTE SEÑALAR que 
nuestra forma de gobierno es una Repú-
blica, Representativa, Popular, Demo-
crática y Federal, es decir el Poder se di-
vide en Ejecutivo, Legislativo y Judicial, 
desde nuestra acta de independencia en 
1824, con pausas en los Gobiernos Mo-
nárquicos y Centralistas que tuvimos, 
pero esta división que, es en palabras de 
los pensadores liberales como Locke, 
Rousseau y Montesquieu, “que el poder 
detenga al poder” de todo abuso.

LA FIGURA DE los organismos cons-
titucionalmente autónomos, deviene 
de una serie de presiones internaciona-
les para que México, tuviera una insti-
tuciones con autonomía, que velaran 
por la protección de los Derechos Hu-
manos, así surge la CNDH en 1990, le 
siguió en Banco de México para tener 
el control de los mercados financieros, 
inflación y mercado cambiario con 
toda libertad y después el Instituto Fe-
deral Electoral (IFE) hoy INE, para la 
organización de elecciones y el INEGI, 
este último, como una institución que 
garantice los datos estadísticos.

HACIENDO UNA DEFINICIÓN de 
los órganos constitucionales autóno-
mos de México, son el conjunto de 
instituciones públicas constituidas con 
libertad de los tres poderes de la Unión 
en los que se deposita el gobierno, ubi-
cándolos en una condición de igualdad 
jurídica frente al resto y con una rela-
ción de coordinación y control.
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ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

El Congreso de la Unión, por más reformas (Parte 1)

AURA MORENO

Luis Miguel Carriedo, coordina-
dor del Mecanismo de Protección 
a Periodistas y Defensores de De-
rechos Humanos en la entidad, in-
vitó a los colectivos de rastreo de 
personas desaparecidas a acercar-
se al organismo cuando se vulnere 
su integridad y seguridad.

Miembros de los diversos grupos 
dedicados al rastreo de extraviados 
en el Valle de Toluca aseguraron 
que desde que la Comisión Estatal 
de Búsqueda de Personas  se quedó 
sin titular,  limitaron el acompaña-
miento en las exploraciones. 

Los familiares continúan con los 
trabajos, pese a los diversos ries-
gos de seguridad que enfrentan, en 
especial a ser víctimas del crímen 
organizado.

Carriedo aseguró que desde 
el organismo se complementa el 
acompañamiento a los buscadores. 

“Si hay riesgo, pueden acudir 
al Mecanismo de Protección para 
que podamos darles las medidas 
necesarias que garanticen sus 
derechos, lo hemos hecho con los 
colectivos, tenemos asociaciones 
dedicadas a encontrar personas 
desaparecidas porque hay riesgo 
en el ejercicio de su labor y la Co-
misión de Búsqueda también está 
trabajando su ámbito”, expuso.

Los activistas dieron a conocer 
que la Comisión encargada en el  
Estado de México se encuentra 

sin titular, aunque desde hace tres 
meses debieron lanzar la convo-
catoria para designar a un nuevo 
comisionado.

El coordinador del Mecanismo 
de Protección reconoció que tie-
nen comunicación con la depen-
dencia, realizan reuniones y dan 
seguimiento a otros grupos por 
diversos temas.

Carriedo no dio a conocer su opi-
nión respecto a la falta de la convo-
catoria para renovar la titularidad.

“Sobre la designación, no es 
de mi competencia, pero les pue-
do decir que el mecanismo está 
trabajando con la Comisión de 
Búsqueda en los casos y con los 

activistas”, afirmó.
La coordinación entre el orga-

nismo y las asociaciones de fami-
liares de personas desaparecidas 
aún no se ha logrado, por lo que 
reiteró su apoyo, en especial pa-
ra el resguardo y seguridad de los 
activistas. 

Hizo hincapié en que será un 
tema que atenderán y en el que 
procurarán mayor cooperación.

QUIEREN GARANTIZAR SEGURIDAD 

Apoyará Mecanismo de 
Protección a Periodistas 
a familias buscadoras
Los colectivos de familiares de desaparecidos pueden 
acudir al organismo y recibir ayuda en labores de rastreo

BRIAN PRADO

El Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH) en el Estado 
de México intervino en la construc-
ción del Centro de Bienestar Ani-
mal en el Parque Sierra Morelos,  
en Toluca, ante  la posibilidad de 
que esta obra afecte áreas de rele-
vancia arqueológica. 

La solicitud incluye detener la 
construcción, mientras el INAH 
realiza una inspección detallada, y 
emitirá un reporte.

Al lugar de la construcción acu-
dió una arqueóloga, representante 
de la institución, quien comenzó la 
revisión .

Mara Mora, vocera del Colectivo 
Inetsi aseguró que el INAH ya tomó 
acciones y envió un oficio para solici-
tar la detención de la obra, la semana 
pasada. Agregó que aún no hay res-
puesta respecto al documento. 

“Por nuestra parte, el Colectivo 
Inetsi, junto con el Colectivo Sal-
vemos al Parque Sierra Morelos, 
también mandó un oficio al ayun-
tamiento solicitando la reubicación 
del Centro de Control y Bienestar 
Animal y que nos pudieran facilitar 
los permisos que otorgan, pero la 
única respuesta fue que debemos 
solicitarlo Cepanaf”, afirmó.

Explicó que la arqueóloga Ma-
ría del Carmen Carbajal Correa, 
del Centro INAH en el Estado de 
México, acudió al Parque Sierra 
Morelos para inspeccionar la zona 
y conocer los posibles impactos de 
la construcción en el patrimonio 
arqueológico. 

“Vino para hacer las revisiones 
respectivas y determinar lo que 
está pasando. Ya les comparti-
mos toda la información sobre la 
zonificación en la que están cons-
truyendo. La zonificación que ya 
impactaron y los testimonios de 
algunos vecinos y vecinas que han 
encontrado piezas arqueológicas 
dentro del parque en esta misma 
zona”, mencionó Mora.

La inspección que realizó la 

arqueóloga se completará con 
un reporte oficial, que será revi-
sado por el director del Centro 
INAH Estado de México, Nahúm 
Noguera. 

El objetivo es determinar si la 
obra en curso debe suspenderse pa-
ra evitar mayores daños en el área.

“Van a levantar su reporte para 
que, junto con las evidencias que 
les estamos enviando y ya les he-
mos mostrado, determinen qué va 
a pasar. El reporte lo va a revisar el 
director del Centro INAH Estado 
de México, Nahúm Noguera y que 
platique con arquitecto de la Cepa-
naf y si es que se considera nece-
sario hablarlo con la gobernadora 
Delfina Gómez”, mencionó.

Mora también explicó la relevan-
cia histórica del Parque Sierra More-
los y cómo este se relaciona con los 
vestigios arqueológicos encontrados. 

“Lo que nos explicó la arqueólo-
ga es que, en realidad, toda la zona 
arqueológica pertenece al Parque 
Sierra Morelos y tiene algunas zo-
nas donde hay más vestigios que 
en otras. Es importante recalcar 
que es probable que ellos puedan 
determinar qué es lo que se puede 
o no hacer junto con las personas 
de Cepanaf y es probable que se 
suspenda la obra”, dijo.

El Colectivo Inetsi recopiló ha-
llazgos arqueológicos, que refuer-
zan la importancia de la zona y su-
gieren una relación con la cultura 
de los pueblos matlatzincas. 

“Hemos encontrado algunas pie-
zas a lo largo del tiempo, la arqueó-
loga explicó que tenemos parte de 
un molcajete que se utilizaba para 
ceremonias. Inetsi ha tenido varios 
encuentros con piezas arqueológi-
cas pero no las hemos levantado 
todas, desde la laguna de Los Án-
geles hasta donde está la zona de 
construcción”, explicó.

Añadió que los pueblos mat-
latzincas usaban la sierra como 
observatorio, para determinar si 
pueblos enemigos se acercaban, 
por lo que aumenta su  relevancia 
histórica.

INAH interviene revisión 
de obra en Parque Sierra

 Asociaciones rastreadoras 
del Valle de Toluca, continúan el 
trabajo de búsqueda, pese a no 
contar con el acompañamiento 
necesario. Foto. Aura Moreno
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Piden habitantes cierre de bares 
y antros en Cuautitlán Izcalli

LUEGO DEL ATAQUE ARMADO 

SanMateoAGob

100% de descuento en recargos 
por falta de pago del predial.

3 y 6 meses sin intereses 
pagando con BBVA.

50% de descuento en el pago 
del Impuesto sobre adquisición de 
inmuebles y otras operaciones 
traslativas de dominio.

Aprovecha las promociones 
de regularización fiscal 

2024 y anteriores

 *Aplican restricciones. Vigente todo el mes de noviembre.
Para pago y mayores informes, acude directamente 

a la Tesorería Municipal, en Av. Benito Juárez, 
núm. 302. Bo. de San Miguel.
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PVEM busca más recursos 
para el cuidado ambiental
GERARDO CARMONA

El presidente estatal del Partido 
Verde Ecologista de México en la 
entidad, José Alberto Couttolenc 
Buentello, anunció que el primer 
eje de trabajo del instituto político 
es el incremento de recursos para 
el pago de servicios ambientales. 

El dirigente del PVEM en el 
Estado de México anunció que 
solicitará  el aumento al monto 
que se da por hectárea de bosque 
preservada.

Couttolenc solicitó el aumento 
de mil 500  a tres mil 500 pesos. 

Consideró que la tarifa actual no 
es un incentivo suficiente para que 
los comuneros se comprometan 
a cuidar el bosque, en especial en 
tiempos en que el crimen organi-
zado controla la tala clandestina 
en diversas zonas del territorio 
mexiquense. 

La propuesta privilegiará la pre-
servación de las zonas naturales 
protegidas de la entidad.

El también coordinador de los 
diputados del PVEM en la legis-
latura mexiquense presentó los 
cinco ejes que darán dirección a 
los esfuerzos que los integrantes 
del partido realizarán, para la dis-
cusión del Presupuesto de 2025.

Indicó que todos están enfo-
cados en la mejora del medio 
ambiente, con el objetivo de con-
seguir un mayor número de recur-
sos para financiar estos cinco ejes 
prioritarios para los integrantes 
de su grupo parlamentario en el 
Congreso local, así como para la 
Legislatura Federal.

El segundo eje corresponde a 
los defensores ambientales. Indicó 
que en todo el país hay cientos de 
personas que perdieron la vida por  
preservar los bosques, por lo que 
propondrán realizar un padrón de 
defensores de los árboles en el Es-
tado de México, para integrarlos a 
la Ley y el Mecanismo de Protec-
ción a Periodistas y Defensores de 
Derechos Humanos de la entidad y 
sean beneficiados con las medidas 
de protección y prevención que 
prevé la ley.

El tercero, corresponde a la ge-
neración de incentivos para que 
los jóvenes se involucren en las 
llamadas Tareas verdes. 

Couttolenc explicó que hay pro-
gramas de empleo temporal para 
jóvenes, en los que se aplicarán  

más recursos a desarrolladores 
de actividades en beneficio del 
medio ambiente, como trabajos 
de reforestación y generación de 
energías limpias.

El cuarto eje es la conservación 
de la mariposa monarca en el te-
rritorio mexiquense. Ante la dis-
minución de 60% de ejemplares, 
respecto a comparación del año 
pasado, se destinarán recursos 
para la creación de programas 
de cuidado y preservación de la 
especie en Donato Guerra, San 
José del Rincón, Villa de Allende 
y Temascaltepec. 

Pidió que se endurezcan las 
sanciones para quienes atenten 
contra el hábitat del insecto. 

En el quinto eje se destinará  
presupuesto para la creación de 
captadores de lluvia en la entidad. 
Explicó que desde el Congreso debe 
existir un recurso etiquetado para 
la construcción de los sistemas; ya 
que 70% del territorio nacional se 
encuentra en una crisis hídrica. De 
concretarse la medida, el acceso a 
agua potable podría incrementarse 
50% durante los siguientes años.

▼ El presidente estatal del Partido Verde Ecologista de México, 
José Couttolenc, anunció los ejes de trabajo para los legisladores 
del PVEM en 2025. Foto Especial

ALEJANDRA REYES

Habitantes de Tepojaco, en Cuautit-
lán Izcalli, pidieron a las autorida-
des la clausura de bares y antros de 
vicio, consideran que la población 
está expuesta a la violencia, ante la 
cercanía a esos lugares.

Luego del ataque armado que se 
presentó la noche del domingo en 

un bar del municipio, los vecinos 
solicitaron a las autoridades re-
gulen los establecimientos, ya que 
generan problemas de seguridad, 
en especial. 

Regidores municipales de More-
na destacaron que en la demarca-
ción, durante los dos últimos años, 
aumentaron las aperturas de bares, 
centros cheleros y antros, que re-
presentan peligros para los jóvenes, 

en particular, quienes suelen reu-
nirse en los espacios. 

El regidor Daniel Arriaga desta-
có que, para los habitantes, es una 
preocupación constante que sigan 
creciendo los antros de vicio, no so-
lo en Tepojaco, que es un poblado 
inseguro, pues se carece de servi-
cios públicos, como la vigilancia de 
patrullas. 

Reconoció que los bares se en-

cuentran ubicados en las cercanías 
de instituciones educativas, como 
universidades, así como en merca-
dos públicos y calles. 

Arriaga comentó que el inciden-
te, al parecer, no fue producto de un 
ajuste de cuentas entre el crimen or-
ganizado, sino por una riña personal.

Lamentó el aumento de los esta-
blecimientos con venta de alcohol,  
sin la regulación del ayuntamiento, 
así como la tardía respuesta de la 
policía municipal.

El morenista Efrén González 
Cruz, dio a conocer que los vecinos 
manifestaron sus inconformidades, 
en especial los conflictos y desórde-

nes en vía pública que se generan 
por personas alcoholizadas. 

“Una persona peleó con otra,  
tras la discusión, salió del bar Bling 
Bling y después regresó armado, y 
ejecutó a todos. Eso tiene que ser 
investigado hasta sus últimas con-
secuencias”, explicó.

González Cruz señaló que en di-
versas colonias de la demarcación 
aumentaron los bares clandesti-
nos, ubicados en casas habitación 
y jardínes,  además del aumento 
excesivo de  gomichelas en mer-
cados, tianguis y plazas privadas 
y públicas, que no cuentan con los 
permisos correspondientes. 

Vecinos consideran que se encuentran en alto riesgo por 
la violencia; regidores señalan que las licencias para estos
establecimientos se autorizaron en la actual administración



MIRIAM VIDAL

Alrededor de cinco mil estudiantes 
de nivel básico secundaria, prepa-
ratoria y universidad, con residen-
cia en el Estado de México, paga-
rán tres pesos menos de pasaje al 
transportarse en el Mexicable y las 
líneas del Mexibús que operan en 
el Valle de México. 

Con la tarjeta Movimex se otor-
gará 30% de descuento a los estu-
diantes y se suma al programa de 
la secretaría de Movilidad, para que 
los adultos mayores y niños meno-
res de cinco años, usen gratis el sis-
tema de transporte público masivo 
de la entidad, así lo dio a conocer 
la gobernadora mexiquense, Del-
fina Gómez Álvarez, quien estuvo 
acompañada del secretario de Edu-
cación federal, Mario Delgado Ca-
rrillo, en un evento llevado a cabo 
en Ecatepec, donde reconocieron 
el apoyo integral de los gobiernos.

“Y eso que están haciendo de 
asignar becas, de buscar espacios 
para que ningún joven se quede sin 
educación media superior, pedir-
nos que se haga lo de la techumbre, 
que con mucho gusto vamos a ha-
cerlo señor Secretario; para noso-
tros es una muy buena indicación 
y si nos van a apoyar, pues claro 

que sí”, mencionó la mandataria 
mexiquense.  

La Secretaría de Movilidad pre-
cisó que el mecanismo contempla 
a más de cinco mil adolescentes 
y jóvenes de educación secunda-
ria, media y superior que a diario 
utilizan el teleférico y los camio-
nes articulados, cuya tarifa es de 
nueve pesos. 

En una primera etapa, el des-
cuento a estudiantes será aplicable 
para las dos líneas del Mexicable, 
que conectan a las zonas altas de 
Ecatepec y Tlalnepantla, con la Vía 
Morelos y el paradero del Metro In-
dios Verdes en la Ciudad de México.

“Desde el primer día de gobier-
no, la intención de una servidora, 
junto con los que integran este 
gobierno, insistimos mucho en 
dar beneficios para la sociedad 
y sobre todo para los que más lo 
necesitan. Por eso hicimos un tra-
bajo de austeridad, un trabajo de 
manejo de recursos que se hacen 
de manera más adecuada, porque 
sin duda alguna también en esto 
incide mucho otros factores como 
es los contribuyentes que pagan 
sus impuestos y que gracias a ello, 
y por eso les agradecemos mucho, 
estamos haciendo estas acciones”, 
anunció Gómez Álvarez. 

Posteriormente se sumará a las 

cuatro líneas del Mexibús, que co-
necta a municipios como Tecámac, 
Ecatepec, Coacalco, Cuautitlán 
Izcalli, Tultitlán, Chimalhuacán y 
Nezahualcóyotl.

En su intervención, Mario Del-
gado celebró el descuento en el 
pasaje que se hará a los estudian-
tes mexiquenses, quienes además 
comenzarán con el registro de la 
beca universal Rita Cetina.
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La gobernadora 
mexiquense, Delfina 
Gómez, dio a 
conocer que los 
estudiantes 
mexiquenses serán 
beneficiados con 
una tarjeta para uso 
en el servicio público

AURA MORENO 

Alrededor de 19 mil estudiantes 
de secundaria, que representan 
2.3% del total de alumnos en el 
Estado de México, abandonan 
los estudios por falta de recursos 
económicos, así lo dio a conocer 
Iker Guadarrama Sánchez, secre-
tario Técnico de la Secretaría de 
Educación de la entidad. 

“Uno de los factores más im-
portantes, en el tema del abando-
no escolar, es la falta de recursos. 

En el Estado hablamos de una 
deserción en secundaria de 2.3 
puntos porcentuales frente al 
2.7% de la medida a nivel nacio-
nal. El principal motivo es la falta 
de recursos económicos”, señaló. 

Detalló que la deserción esco-
lar es un problema que aumenta 
con el grado académico, ya que la 
menor incidencia se reporta en 
primaria y secundaria, pero iden-
tifican mayor incidencia en bachi-
llerato, universidad y posgrado.

Ana Cecilia Cruz Garduño, ti-
tular de la oficina de representa-
ción de la Coordinación Nacional 
de Becas para el Bienestar en el 
Estado de México, dio a conocer 
que, como apoyo económico, en 
la entidad se entregará la beca 
universal Rita Cetina, a quienes 
cursen el nivel básico secundaria. 

Serán cerca de 768 mil 732 
alumnos quienes reciban un 
monto bimestral  de mil 900 pe-
sos por alumno. Además, se otor-
garán 700 pesos adicionales por 
cada estudiante de secundaria 
adicional registrado en el núcleo 
familiar.

La información para acceder al 
estímulo monetario se ha dado a 
conocer en tres mil 174 escuelas 
en la entidad, donde han realizado 
asambleas informativas para ex-
plicarle a la población sobre la im-
plementación y cómo acceder al 
recurso, en el que se ha informado 
a  542 mil 180 padres de familia y 
tutores de los adolescentes. 

Para completar el proceso de 
inscripción, padres y tutores de-
berán ingresar la documentación 
necesaria en formato digital, in-
cluyendo identificación oficial, 
comprobante de domicilio y las 
CURP tanto del tutor como del es-
tudiante. Cada estudiante deberá 
registrarse de forma individual.

La Beca Rita Cetina represen-
ta un esfuerzo significativo para 
asegurar que ningún estudiante 
de secundaria en escuelas públi-
cas se quede sin el respaldo ne-
cesario para continuar con sus 
estudios”, afirmó Cruz Garduño. 

Hizo un llamado a utilizar 
únicamente la página oficial 
para evitar fraudes y proteger 
la información personal de los 
solicitantes.

LA DESERCIÓN AUMENTA CON GRADO ACADÉMICO, AFIRMAN

Dejan secundaria 19 mil 
alumnos, por la pobreza
Entregan beca Rita Cetina, apoyo federal, con la que se busca  
disminuir el abandono escolar de población juvenil en la entidad

 La beca Rita Cetina otorgará 
apoyos económicos a 
estudiantes mexiquenses de 
nivel básico secundaria. Foto 
Emilio Varela. 

Estudiantes pagarán menos 
en Mexicable y Mexibús

ALEJANDRA REYES

Alrededor de 120 personas del co-
lectivo “No más presos inocentes” 
se manifestaron en la vía Gusta-
vo Baz, frente a los Juzgados de 
Control Juicio oral y Ejecución de 
Sentencia.

Los inconformes cerraron la via-
lidad más importante del munici-
pio y exigieron a las autoridades 
que las carpetas sean transparen-
tes, éticas y no con la detención 
de personas inocentes o carpetas 
falsas en contra de reos. 

El bloqueo se registró en ambos 
sentidos de la avenida Gustavo Baz, 
en el tramo cercano a la estación 
del Mexibús La Quebrada.

El bloqueo ocasionó que la cir-
culación vehicular se detuviera 
por varias horas y afectó el trán-
sito de la zona con largas filas de 
vehículos. 

El colectivo de manifestantes 
hizo un llamado a las autoridades 
estatales y federales a realizar la 
revisión justa de los casos de per-
sonas que han sido sentenciadas, 
sin pruebas, o con falsificación de 
datos en informes. 

Exige integridad en juicios
e investigaciones, colectivo
“No más presos inocentes”

 Los manifestantes 
bloquearon por varias horas  
la avenida Gustavo Baz, en 
Tlalnepantla.  
Foto Alejandra Reyes.
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GERARDO CARMONA

Personal médico y administrativo 
del hospital Nicolás San Juan y el 
Centro Médico Adolfo López Ma-
teos bloquearon la calle Dr. Nicolás 
San Juan, en Toluca, para exigir el 
pago de salarios atrasados, insumos 
básicos para operar y claridad en la 
transición hacia el sistema IMSS-
Bienestar, en particular sobre los 
contratos y condiciones laborales 
de quienes han sido transferidos.

A pesar de la protesta, ambos 
hospitales ofrecieron servicio y 
atención al público en general. 

Los trabajadores señalaron 
que algunos de sus compañeros 
llevan tres quincenas sin recibir 
sueldo, mientras que, quienes ya 
están bajo el esquema de IMSS-
Bienestar, reportan descuentos 

injustificados en sus pagos, sin 
que las autoridades estatales o 
federales hayan dado respuesta.

 En total, más de mil 500 emplea-
dos están afectados por diversas 

irregularidades.
La falta de insumos médicos es 

otra preocupación central. El per-
sonal advierte que la carencia de 
materiales dificulta cada vez más 

la atención a los usuarios, que pro-
voca tensiones con los pacientes y 
sus familiares. 

Según denunciaron, la situación 
derivó en incidentes de violencia, el 
más reciente ocurrió la noche del 
domingo, cuando una enfermera 
fue agredida debido a la falta de re-
cursos para atender a un paciente.

Petra Álvarez, secretaria 
general de la Subsección Tres 
del Hospital Nicolás San Juan, 
explicó que han solicitado una 
respuesta formal tanto a la Se-
cretaría de Salud estatal, a cargo 
de Macarena Montoya, como a 

Guadalupe Guerrero, coordina-
dora de IMSS-Bienestar en la 
entidad, sin ninguna solución.

Álvarez describió la compleji-
dad de la transición al IMSS-Bien-
estar, que ha dejado al personal en 
una situación incierta. 

“Estamos divididos: el personal 
federal ya está en IMSS-Bienes-
tar, pero los regularizados y for-
malizados dependen de la recto-
ría, antes ISEM. En ISEM dicen 
que ya no les corresponde y en 
IMSS-Bienestar tampoco nos re-
suelven”, comentó.

En el caso específico del Hos-
pital Nicolás San Juan, cinco em-
pleados acumulan tres quincenas 
sin pago. 

Álvarez señaló que la proble-
mática no se limita a su hospital, 
sino que afecta a otros centros de 
salud del Valle de Toluca, donde 
el personal tampoco ha recibido 
estímulos trimestrales ni unifor-
mes desde 2023. “Nos dan solo 
una bata o un pantalón de vez en 
cuando, pero nunca el uniforme 
completo”, explicó.

Los trabajadores pidieron a las 
autoridades resolver estas pro-
blemáticas, derivadas de la tran-
sición, y advirtieron que manten-
drán sus acciones de protesta si 
no obtienen respuestas.

 "Nuestra molestia es que he-
mos cumplido con nuestro traba-
jo, pero a nosotros no nos cum-
plen. Nos pegan en lo económico, 
con descuentos o falta de pago, y 
los problemas siguen desde que 
comenzó la transición", concluyó 
Álvarez.

HAY MÁS DE MIL 500 AFECTADOS

Exigen trabajadores del 
ISEM pago de salarios 
Piden a las autoridades estatales que atiendan sus peticiones, así como  
condiciones laborales dignas para mejorar la atención de los pacientes

 Los trabajadores argumentan 
que les deben más de tres 
quincenas de sueldo. Ninguna 
autoridad los ha atendido. 
Foto. Emilio Varela

MIRIAM VIDAL 

Pobladores de Tultepec anunciaron 
que las protestas que mantienen 
desde hace varios días, podrían ex-
tenderse a las vías ferroviarias que 
atraviesan el municipio. 

Con ello, los manifestantes 
impedirían el paso de trenes de 
carga que se dirigen hacia la zo-
na industrial del Valle de México, 
anunciaron. 

Luego de cinco días de impedir 
el trabajo en las obras de la am-
pliación del Tren Suburbano en el 

municipio, los pobladores exigen 
obras complementarias y de mi-
tigación en las colonias aledañas. 

Según los líderes, hasta el mo-
mento ninguna autoridad se ha 
acercado con ellos para atender 
sus demandas.

Los trabajadores intentaron in-
gresar a las estaciones tomadas, 
pero los vecinos lo han impedido.

En las estructuras colocaron 
una manta dirigida a la presiden-

ta, Claudia Sheinbaum, en la que 
señalan que sus demandas no son 
caprichos.

Reiteraron que con las obras del 
Suburbano se quedaron sin vías al-
ternas para conectarse con el resto 
del municipio.

Además de que se causaron 
daños a viviendas por el uso de 
maquinaria pesada, las cuales se 
comprometieron a reparar y luego 
se retractaron.

Amagan con frenar trenes,
ante obras del Suburbano

 Los manifestantes dijeron que podrían cerrar el paso al tren de 
carga en el municipio. Foto Miriam Vidal

MIRIAM VIDAL 

Habitantes de las colonias Virgen-
citas y El Palmar  de Nezahualcó-
yotl bloquearon  la avenida Bordo 
de Xochiaca para exigir el servicio 
de agua por red.

Los inconformes obstruyeron la 
vía y, a través de pancartas y con-
signas solicitaron a autoridades 
municipales y estatales el abas-
tecimiento del líquido, pues es un 
problema que afecta al municipio 
desde hace varios años.

Los vecinos reconocieron 
que, aunque reciben agua a 
través de pipas, el líquido es 
insuficiente para atender sus 
necesidades cotidianas.

“Queremos agua por la red, 
no queremos pipas, nos afecta 
en bañarnos, en lavar. Gastamos 
en pipas de mil a dos mil pesos 
a la semana, porque está a 250 
pesos el tambo”, indicó una de las 
amas de casa que se postraron en 
la vialidad. 

Al respecto, el alcalde Adolfo 
Cerqueda, indicó que la afectación 
a las colonias deriva de las obras 
de mejoramiento en la “Línea 
Maestra”, una de las fuentes de 
abastecimiento del municipio, que 
proviene de la Ciudad de México. 

La línea sufrió averías en el tra-
mo que pasa por Los Reyes La Paz, 

donde se realizan obras de mejora. 
“Me informa el equipo de Se-

cretaría del Agua del Estado de 
México, que la regularización en 
el suministro de agua potable para 
las colonias afectadas por las obras 
de mejora en la “Línea Maestra”, y 
que se realizan en el municipio de 
Los Reyes, La Paz, a través de la 
secretaría del Agua y Caem, será 
de manera paulatina”, escribió el 
edil en sus redes sociales. 

Añadió que todos los días mo-
nitorean el avance de los trabajos, 
incluso las fugas que surgieron por 
la presión del agua.

“Estaremos atentos y traba-
jando en coordinación con las 
diferentes instancias, para que se 
concluya lo antes posible”, finalizó.

Bloquean por falta de 
agua en Nezahualcóyotl

De mil a dos mil
pesos se gastan
a la semana por
recibir agua a través
de pipas, por lo que
exigen el abastecimiento
por la red distribuidora



Vitral Médicos mexiquenses exigen 
mejores condiciones laborales
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● Paran actividades
en hospitales Nicolás 
San Juan y el 
Lopez Mateos

● Quieren 
abastecimiento  
de material para 
atención a pacientes

● Personal de salud
no ha recibido pagos 
desde hace tres 
quincenas

● Urgen aclarar 
sistema de 
incorporación 
al IMSS Bienestar 
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Ofrece Mecanismo protección 
y ayuda a familias buscadoras 

INAH interviene para revisar 
la zona del Sierra Morelos 

● Ante la falta de titular en la Comisión de Búsqueda, 
el Mecanismo de Protección a Periodistas y 
Defensores de Derechos Humanos en la entidad, 
invitó a acercarse al organismo. 

● Construcción del Centro de Bienestar Animal en la 
zona afectaría áreas de relevancia arqueológica, dice 
colectivo matlatzinca que ha encontrado vestigios 
arqueológicos. 

▲ Brigadistas de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) y bomberos de Texcoco sofocaron un fuerte 
incendio en la zona de pastizales del Parque Ecológico Lago de 
Texcoco (PELT). En el sitio, aledaño a la autopista Peñón-Texcoco, 
se apreciaron las enormes llamas que se propagaron rápido debido 

al intenso viento que se registró y dificultó las labores de los heroicos 
cuerpos. La corporación de bomberos atiende en incendios en casa 
habitación, en pastizales y forestales, rescatan a personas de presas, 
ríos, acantilados, de la montaña y de autos o salvan mascotas, retiran 
cables y árboles caídos. Foto Miriam Vidal  

De poco 
sirven los

planes 
educativos
frente a los 
estómagos 

vacíos. 
GERARDO CARMONA / P. 7

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco                                              P. 3

Arriesgan su vida 


